

おります。さらに、昭和五十一年度において法人関係税の減収補てんのため特別に発行を許可された地方債に係る元利償還金を基準財政需要額に算入するため、地方税減収補てん債償還費を設けるとともに、特別交付税について、その算定及び交付を毎年度十二月中及び三月中の二回に分けて行うこととしております。

なお、昭和五十一年度においては、地方財源の不足に對処するため地方債を発行することいたしておりますが、この場合において、地方団体は、地方財政法第五条の規定により起こす地方債のほか、適正な財政運営を行うにつき必要とされる財源に充てるため地方債を起こすことができる旨の特例を設けることとし、また、公営競技を行なう地方団体の公営企業金融公庫に対する納付金の納付期間を延長する等の措置を講ずることいたしております。さらに、新産業都市建設及び工業整備特別地域整備のための国の財政上の特別措置に関する法律並びに首都圏、近畿圏及び中部圏における法律に基づく関係地方公共団体に対する国財政上の特別措置を引き続き講ずるため、その適用期間を五年間延長することいたしております。(拍手)

以上が昭和五十一年度の地方財政計画の概要及び地方交付税法等の一部を改正する法律案の趣旨であります。

○議長(前尾繁三郎君) ただいまの地方財政計画についての発言及び趣旨の説明に対して質疑の通告があります。順次これを許します。渡辺紘三君。

〔渡辺紘三君登壇〕

疑

國務大臣の発言(昭和五十一年度地方財政計画について)及び地方交付税法等の一部を改正する法律案(内閣提出)の趣旨説明に対する質

○渡辺紘三君 私は、自由民主党を代表して、た

だいま議題となりました地方交付税法等の一部を改正する法律案について、總理並びに関係大臣に質問をいたすものであります。

わが国の経済は、昭和四十八年秋の石油ショック以来、長期にわたって停滞を続けており、最近に至つてようやく回復への兆しが見え始めたとはいうものの、いまだ手放しで樂觀できる情勢には至っていないと思うものであります。

このような経済情勢のもとで、地方税收入は前年度の当初見込みより下回るものと見込まれているよう、地方財政をめぐる環境はきわめて厳しくあります。

一方、社会経済情勢の変化に伴い、住民の地方行政に対する要求は、ますます増大をし多様化し

つゝある今日であります。これまで、経済が順調に拡大をし、税の自然増収が多額に上るような

時期においては、地方財政も比較的順調な歩みを続けることができたのであります。しかしながら

ら今日、昭和五十一年度の地方財政は、財源がきわめて窮屈な中にあっても、住民の要求にこたえるための行政をより一層充実をさせなければならぬと同時に、公共投資の増額など、景気回復のための配慮をしていかなければならないといふ、まことにむづかしい局面を迎えているのであります。

すでに各地方団体では新年度の予算も成り立をし、その施策の実施に着手しつつあります。この難局を乗り切り、地域住民の福祉充実を推しはかつていくためには、地方団体自身の努力はもとよりございますが、特に国においても適切なる措置を講ずることが必要であると考えるのであります。

そこで、この際、重点をしぼって政府の基本的見解をたどりたいと存じます。

まず第一に、地方財政危機の実態とその原因についてお尋ねをいたします。この点についてお尋ねをいたします。

地方団体は、住民福祉のため、きわめて重要な役割りを果たしております。しかしながら、今

日の地方財政を思うとき、このままでは住民サービスに大きな支障を來すのではないかと感じざるを得ないのであります。ちなみに、昭和五十一年度

度当初予算の編成状況を見ますと、住民生活向上のパロマーターともいべき普通建設事業費の額は、前年度の十二月現計額に比べ約七兆減となつております。特に、地方公共団体が独自の立場で実施する地方単独事業は、二三%減となつてゐる

のであります。一方、人件費、公債費、扶助費等の義務的経費は、前年度に比べて大幅に上回つてお

り、地方財政の硬直化は歴然たるものがあります。

このような地方財政の硬直化の原因について、一部の人たちは、地方税財源の絶対的不足、国庫補助負担金制度の不合理等、もっぱら政府の責任に転嫁しようとしております。

しかしながら、多くの地方公共団体は、経費の節減合理化や歳入の徵収の確保に懸命なる努力を傾注し、財政の健全性の確保に努力をしておりま

す。しかしながら、一部の地方公共団体においては、安易に職員を増員し、あるいはその給与水準を国家公務員や地域の民間労働者の賃金水準より引き上げ、さらには、長期的な財源見通しも立てないままに、いかにも場当たり的ないわゆるばらまき行政を行い、このよくなき團体に限つて、財政運営は破局状態に陥つてゐるのであります。(拍手)

高成長から安定成長時代へと、時の流れが大きく変わりつつある今日、私は、地方公共団体の財政運営のあり方そのものにも、洗い直しをしなければならない時期を迎えていると思うものであ

ります。政府は、この地方財政危機をどのように把握をし、また、その原因をどう見ておられるのか、自治大臣のお考えを承りたいと存じます。

次に、先づ自治省では地方財政の中期展望を発表されました。これによりますと、昭和五十二年度においては一兆九千二百億円の歳入不足を生じ、昭和五十三年度においても一兆四百億円の不足を生ずると見込まれております。昭和五十年度においては、年度の途中で国、地方を通じ大幅

な税収入の減少に見舞われ、昭和五十一年度においても巨額の財源不足が見込まれたのであります。

これに対し一応の應急的な措置は講ぜられましたが、このよくなき事態に引き続き、昭和五十二年度あるいは五十三年度においてもなお歳入の不足が見込まれるということになりますと、もはや地方財政制度をこのまま放置することはできず、地方

ビスに大きな支障を來すのではないかと感じざるを得ないのであります。ちなみに、昭和五十一年度

度お伺いをいたします。

第三に、昭和五十一年度の地方財政対策についてお伺いをいたします。

政府においては、地方財源の確保のため、臨時地方特例交付金の繰り入れ、交付税の借り入れ、地方債の増発等の措置をとつておりますが、これらは

主として借金によって当面の財源不足をしのぎます。たとえば、交付税は前年度に対しして一兆九百七十四億円を予定いたしておりますが、そのうち一兆三千百四十億円は交付税会計の借り入れとなつており、

昭和五十年度の借り入れと合わせますと、借り入れ額は二兆四千億余りにもなります。このような

巨額の借入金の償還は、将来の地方財政を大きく圧迫することになると考えられますが、政府として、その負担軽減についてどのようなお考えを持つておられるか、お伺いをいたします。

また、財源不足のため一兆二千五百億円の地方債を特別に発行することとしておりますが、交付税の借り入れとあわせてこのよくなき多額の地方債を発行して、果たして将来償還について心配がな

いものかどうか、この点についてもお伺いをいたしました。

さらに、多額の地方債を発行することとしなが

ら、この資金を見ますと、前年度当初において一兆七千百億円確保されていた政府資金は、一兆四千二百億円と逆に少なくなっています。したがって、五十一年度の地方財政対策の成否は、民間縁故資金の消化が円滑に行われるかどうかにかかるところです。私は、民間縁故資金による地方債の消化を促進するためには、市場公募地方債以外の地方債についても、これに日銀担保適格を付与するとともに、買いオペレーションの対象とすることが必要であると考えています。さらに、今後増大する地方債の消化を確保するためには、信用力の乏しい地方公共団体が発行する地方債を一括引き受ける金融機関として、地方団体金融公庫のようなものを創設する必要があると考えるのであります。この点につきまして、政府はどのようにお伺いをいたします。

最後に、昭和五十一会計年度に入つてすでに三週間を経過いたしております。この間、地方公共団体は、期待をしていた地方交付税の四月概算交付額が三千二百億円余りも削除されたのであります。したがって、全国の地方公共団体は年度初めの財政運営に大変に難波をいたしております。したがつて、本法案の成立を一日千秋の思いで待ち望んでいるのであります。住民福祉向上のために寝食を忘れて御尽力をしておられる地方公共団体関係者の御労苦を思うとき、私は、本法案を一日も早く成立させ、その期待にこたえてあげることを心から希望をいたしまして、私の質問を終ります。(拍手)

○内閣総理大臣(三木武夫君) 渡辺君の御質問にお答えをいたします。

渡辺君の御指摘のように、地方財政のあり方に抜本的に改革を加えて、長期的な見通しを持たなければならぬことは御承知のとおりでござります。政府も、今年の二月に、五ヵ年の見通しの試

算と申しますか、それを発表いたしましたが、こ^{ういう変動期に、はつきりしたことはなかなか見通しを立てるとは困難でございますので、地方財政制度のあり方等にも改革を加えて、長期的な見通しをできるだけ速やかに立てたい所存でござります。}

○国務大臣(福田一君) 言及をいたしました。

ただいま總理からも、地方行財政の見通しについて、今後十分に考慮する、対応策を考えるといふ御答弁がありました。渡辺さんが、いまの地方財政の困難な状況を十分に認識し、さらにまた、地方自治体が非常に要望しておる点をわざわざえて種々の御質問があつたわけでありまして、私どもも同じように、実は地方行財政については、自治体の苦労を苦労として考えておるわけございませんが、まず第一に、御指摘がありましたところの

五十年度どの程度赤字団体が出てくるかというようなことについては、まだ明らかではありませんけれども、しかし、非常にいまこれがふえつつあります。したがつて、全國の地方公共団体は年度初めの財政運営に大変に難波をいたしております。したがつて、本法案の成立を一日千秋の思いで待ち望んでいるのであります。住民福祉向上のために寝食を忘れて御尽力をしておられる地方公共団体関係者の御労苦を思うとき、私は、本法案を一日も早く成立させ、その期待にこたえてあげることを心から希望をいたしまして、私の質問を終ります。(拍手)

○内閣総理大臣(三木武夫君) 渡辺君登壇

五十年度の予算におきましても、相当程度交付税特別会計が國から借り入れをいたしておるのであります。したがつて、その借入金を返済するという段階になつて、いかように取り計らうべきかということについては、大蔵省とも十分お話し合いをいたしました。

合には、これはまた、適当に地方財政に影響がないような措置をとろうということで両大臣の話が進んでおり、その取り決めも大体できておるわけですがござりますが、この点は、御心配はごもっともでござりますけれども、われわれの努力にひとつ

ございまして、それが償還について、将来余り地方行財政に負担がないような措置をとりますと同時に、いま縁故債等も非常にふえておる段階において、果たして地方の借金を引き受けてくれるかどうかということが非常に心配でございますが、まず第一に、御指摘がありましたところの

五十年度どの程度赤字団体が出てくるかというようなことについて、それが負担にならないように努力をいたす考えでござります。

以上、われわれといたしましては、御指摘の点を踏まえて、今後行財政の整理ということに取り組んでいかなければならないかと考えておるの

であります。また、そのため、五十年度におきましても、五十年度の予算におきましても、相当程度交付税特別会計が國から借り入れをいたしておるのであります。したがつて、その借入金を返済するという段階になつて、いかように取り計らうべきかということについては、大蔵省とも十分お話し合いをいたしました。

○議長(前尾繁三郎君) 岩垂寿喜男君。

○議長(岩垂寿喜男君) 私は、日本社会党を代表して、ただいま議題となりました地方交付税法等の一部を改正する法律案並びに昭和五十一年度地方財政計画につき、現在、地方財政危機のもとで苦しめ

まついただきたいと思うのであります。

なお、そういうような地方財政の状況でありますから、五十年度も五十一年度も、相当地方

自治体が借金をしなければならない、地方債を發行しなければならない。その地方債が円満に消化

されなければならぬ。その現実を踏まえて、この機会に国民の納得のできるような率直な御答弁をくださるよう、

そこで、この点には十分配慮をいたしたつもりでございまして、それが償還について、将来余り

地方行財政に負担がないような措置をとります

と同時に、いま縁故債等も非常にふえておる段階において、果たして地方の借金を引き受けてくれるかどうかということが非常に心配でございますが、まず第一に、御指摘がありましたところの

五十年度どの程度赤字団体が出てくるかというようなことについては、それが負担にならないように努力をいたす考えでござります。

以上、われわれといたしましては、御指摘の点を踏まえて、今後行財政の整理ということに取り組んでいかなければならないかと考えておるの

であります。また、そのため、五十年度におきましても、五十年度の予算におきましても、相当程度交付税特別会計が國から借り入れをいたしておるのであります。したがつて、その借入金を返済するという段階になつて、いかように取り計らうべきかということについては、大蔵省とも十分お話し合いをいたしました。

○議長(岩垂寿喜男君) 私は、日本社会党を代表して、ただいま議題となりました地方交付税法等の一部を改正する法律案並びに昭和五十一年度地方財政計画につき、現在、地方財政危機のもとで苦しめ

られている地方自治体と住民福祉の状況を具体的に指摘しつつ、三木總理と関係閣僚に対ししてその

基本的姿勢を質問いたします。

すでに地方税財政制度の根本的改革を要求する

声は、保守、革新のかきを越えて国民的な世論となつてゐることは御承知のとおりであります。政

府は、この現実を踏まえて、この機会に国民の納得のできるような率直な御答弁をくださるよう、

最初にお願いをしておきたいと思ひます。

不況下のインフレを契機とする地方財政危機は、五十年度における約二兆円もの税収及び地方交付税の落ち込みとなつて、地方自治体とりわけ

都道府県の財政を直撃し、住民福祉に重大な影響を及ぼしています。そればかりか、二兆六千二百億円に及ぶ財源不足の大半を借金によつて措置し

た政府の地方財政対策によつて、地方自治体の予算は、いわゆるシビルミニマムの達成を目指す福

祉行政は影ひひそめ、高校授業料を始めとする各種使用料、手数料の引き上げなど、低福祉高負担のものが目立つ異常な予算となつております。

すなわち、都道府県及び政令指定都市の五十年度予算の実質伸び率は一・六九%と、地方財

政計画の一七・二%を大幅に下回り、近來にない超緊縮型予算になつてゐる所以あります。そのた

め、住民福祉に直接影響する単独事業は、大半の

団体においてダウントン、二一%の伸びを見込んで

いるのであります。

さらに、国に先駆けて実施してきた福祉先取り行政はことごとく抑制され、これまでの水準維持

に四苦八苦している自治体の実情を如実に示して

いるのであります。

また、地方財政計画にある人件費五%アップさ

え計上していない団体が数多くあるなど、自治体職員の人員費が財政危機を口実として一段と抑圧されています。

こうした福祉、人件費抑制の反面、政府の大型プロジェクトを中心とする大企業優先の不況対策

を反映し、国庫補助事業は地方財政計画の伸び率一九・三%を大幅に上回り、高度成長下の大企業擁護の政策が依然としてまり通っているのであります。公共事業に対する自治体の負担の起債充当率を一気に九五%にまで引き上げ、起債の許可制度を盾にして、自治体を大企業優先の不況対策に誘導している政府の政策によって、地方財政はまさに第三の国家予算に変質させられていると言つても過言ではないと思います。

このような五十一年度予算案と地方財政をめぐる実態を直視すると、遺憾ながら私は、三木内閣の福祉政策はもはや政治スローガンにとどまってしまったと言わざるを得ないのであります。

三木総理は、さきに、学者グループが提言した生涯設計計画、いわゆるライフサイクル論に共鳴され、それをみずから政策基調に生かすような御努力を公約されてこられました。率直に申し上げて、この提言は、政策理論の根底に生活から見た福祉を置き、福祉問題の核として教育、住宅、社会保険、高齢者対策の四つの柱を軸に構成されたことは画期的なことだと思います。

そこで、三木総理にお伺いしますが、総理は、この計画が指摘している「いま日本の労働者が求めているのは衣食のようなフローそのものよりも、自家取得や住居の改善、子女のための教育投資、将来の備えとしての貯蓄などストックの充実ないしはストックの充実のためのフローの増加である」という認識をどのようにお考えでしょうか。私どもは、今日の生活問題の多くが、高成長過程で生じた社会的ストックの貧困から来たものであります。「不況対策としての財政支出の拡大をためらってはならない。しかし、不況対策としての財

政支出の内容は何でもよいというわけではない。

赤字国債の発行などで調達した貴重な財政資金は、将来の福祉社会建設のため、いずれは必ず必

要になる緊急度の高いプロジェクトから順次繰り上げ実施するというのが最も効率的かつ公正な財政運営である」と指摘し、さらに言葉を加えて、「むしろ本四架橋、新幹線などの公共投資型の不

況対策は、その効果が局地的であり、特定産業に偏しているおそれがある。それに対して、長期的

な計画性をもつて年金支出や住宅投資促進が実行されれば、地域や産業についての偏りの少ない需

要が生み出され、より円滑な不況脱出が期待できるだらう」と述べています。

これらの指摘は、福祉を経済成長の余裕と考えてきただ伝統的な福祉国家論とは全く異質な発想に立つものであつて、むしろ、成長率を福祉政策の結果に求め、不況期だからこそ福祉型財政を充実させよと主張しているのであります。しかしながら、現実の五十一年度予算は、この提言、そして三木内閣の公約とは全くうらはらなものになつてしまつたわけですが、この点について、総理ほどのような反省のお気持ちをお持ちか、この際伺つておきたいと存じます。

また、三木総理は、さきの所信表明に対する質問に答えて、長期的見通しに立つ福祉行政の必要を特に強調されておられました。この福祉行政の方向は、ただいま私が指摘した福祉型メカニズム

と言えるものと共にものかどうか、そしてその

長期的方針をいつころ、どんな形でお示しになるのか、またこれに関連してナショナルミニマムを

社会保障制度の中に入設定する用意があるかどうか

という点について、御答弁を煩わしいと思いま

す。

申すまでもないことですが、福祉の現場は地方

自治体であります。すでに強調しましたように、その地方自治体において、住民福祉が切り捨てら

れ、高負担が押しつけられている現実を見過こすことはできません。この立場に立つて、わが党は

もちろんのこと、地方六団体、さらには地方制度調査会においても、地方財政改革のための積極的な提案がなされていることは御承知のとおりであります。

三木内閣は、この提案を受け入れ、国民の福祉向上に果たす地方財政の役割をはつきりさせ、さらにその改革のプログラムを速やかに示すべきだと思いますが、御所見を承りたい。

次に、地方交付税制度の改革についてお尋ねいたします。

昭和四十年不況を契機とする政府の公債発行政策のもとで、地方の財政需要の増大と地方交付税

総額の乖離は年ごとに拡大し、五十一年度におい

ては、昨年に引き続き一兆三千億円以上もの借金を余儀なくされているのであります。

交付税総額の不足を地方債によって補てんする措置はもはや許されないのであり、借金や起債振りかえの措置こそ、今日の地方交付税制度が破綻してしまったことの紛れもないあかしにほかなりません。

その上、政府の地方財政収支試算によつても、五十二、五十三兩年度において、一兆円をはるかに超える財源不足となることが明らかになつてい

ます。さらに、地方債の増大傾向とその償還財源の保障のために、地方交付税率の引き上げ問題は、交付税法の規定に照らしても、どの程度引き上げるか、いわば上げ幅の問題になつてゐるのであります。

予算委員会において、自治大臣が五十二年度以降の税率引き上げを検討せざるを得ないと述べたのに対し、大蔵大臣は否定的な見解を示され、政

府部内における意見の相違が目立ちましたけれども、この際、大蔵、自治両大臣の方針を承つてお

きたいと思います。

関連して大蔵大臣にお尋ねしますが、大蔵省は

税制調査会に審議を求める五十二年度税制改革に對する基本方針を固められたように仄聞いたしま

すが、この際その方針を明らかにしていただきたいと思います。

そこでお伺いしますが、進学率が九二%近く定着したと私は考えますけれども、この点をどう

認識されておられるか。

そこでお伺いしますが、進学率が九二%近く

なつておられる高校教育は、義務教育と言える状況が

定着したと私は考えますけれども、この点をどう

認識されておられるか。

また、公私立高等学校新増設建物整備補助につ

いて、文部省の概算要求が大幅に削られたばかりでなく、文部省に報告された全都道府県の公立高

校の新設計画、五十二年度以降五カ年間で四百五

において、計画期間中の早期に社会保障の長期計画を策定する旨を明らかにしておりまして、社会経済情勢の推移を見きわめつつ、その策定について検討を続けておる最中でございます。長期的な福祉政策は出したいと考えておる次第でございます。

他の御質問は各省大臣からお答えをいたしました。(拍手)

【國務大臣大平正芳君登壇】

○國務大臣(大平正芳君) 私に対する第一の御質問は、交付税率の見直しについてでございます。仰せのように、地方公共団体の財政状況、大変な赤字でございまして、この状況は、これまた仰せのようだ、五十二年、五十三年も続きそうでございまして、そういう観点から申しますと、交付税率の見直しという必要は当然あるものと考えております。

しかしながら今日、中央、地方を通じまして、わが国の財政をわめて不正常な状態でございますので、当面の財政運営の基本は、この財政をいち早く正常な状態に持つてまいることが急務であるわけでございまして、そこに力点を置かなければならぬと考えておるわけでございます。したがって、こういう段階におきまして、交付税率の本格的な見直しということに対しましては、必ずしも時期が適当であるとは私は考えておりません。それから第二の、五十二年度の税制改正方針についてのお尋ねでございます。

五十二年度の税制改正についての政府の方針を国会を通じて申し上げるまで、固まつた構想を持つておるわけではございません。これから政府部内で、どういう方針で税調の御審議をいただくか、検討を進めたいと考えておる段階でございます。しかし、いま申し上げておりますとおり、中央、地方を通じまして巨額の赤字財政でござりますので、いち早くこういう状態から脱却をしなければならないのが財政運営の至上命令であると思うのでございます。したがって、五十二年度に

おきましても、少なくとも、一般的な所得税の減税を考えることができます。年次内に減税を考えるべきであると思うがどうかということでございます。まだ本年度の予算が成立いたしておりませんし、関連法案もまだ国会に御審議をいただいておる段階でございますので、私といたしましては、われわれの予算並びに関連いたしました施設は、予定どおり施行できるような状態をまず招来することが当面の急務であると考えております。

また、景気政策の観点から申しますならば、幸いにいたしまして、あらゆる経済指標は明るい展望を着実に示しかけておりますので、景気政策の観点からどうしても年度内の減税を必要とするというような状態でないということを、あわせて御報告をいたしておきたいと思います。(拍手)

【國務大臣福田一君登壇】

○國務大臣(福田一君) 岩垂さんにお答えをいたしました。

質問の内容は、福祉予算についてどう考えるかということ、それから地方税制の問題と交付税率の問題をどう考えるか、それから超過負担の問題をどう考えるか、こう三點だと思いますので、以下、順にお答えをいたしたいと思います。

福祉予算の問題は、われわれは決して軽視いたしておるのでないでございまして、やはりこれからも十分にこの問題には注意をしていかなければならぬ。その場合に考えなければならないことは、地方自治体の歳入歳出の見直しといふことである。その場合に考えなければいけないことは、地元の赤字財政でございまして、これがなかなか解消されないものがあるうし、いま仰せになつたような交付税率の問題も考えるということもあると思うのでござります。したがって、五十二年度に

ては、これは長いこと言われておることであります。それから、もう一つ交付税の問題であります

が、いまのようすに、来年度も再来年度も赤字といふことになれば、これは当然考え方直さなければなりません。この点は大藏大臣も必ずしも反対をしません。この点は大藏大臣も必ずしも反対をしません。

うかはわかりませんけれども、大企業優先などと言われないよう工夫をしていかなければなりません。

ない、私はかように考えておるものでございま

す。

それから、もう一つ交付税の問題であります。が、いまのようすに、来年度も再来年度も赤字といふことになれば、これは当然考え方直さなければなりません。この点は大藏大臣も必ずしも反対をしません。この点は大藏大臣も必ずしも反対をしません。

うかはわかりませんけれども、大企業優先などと言われないよう工夫をしていかなければなら

ない、私はかように考えておるものでございま

す。

うかはわかりませんけれども、大企業優先などと言われないよう工夫をしていかなければなら

ない、私はかように考えておるものでございま

す。

うかはわかりませんけれども、大企業優先などと言われないよう工夫をしていかなければなら

ない、私はかのように考えておるものでございま

る次第であります。(拍手)

〔國務大臣永井道雄君登壇〕

○國務大臣(永井道雄君) 岩垂議員の私に対する御質問は四点にわたっていると思いますので、順次お答え申し上げる次第でございます。

まず第一は、高校教育を義務化してはどうかということでござります。

これは、昭和五十年度の高校進学者の率を見ますと九一・八%でございますから、相当な数であります。それに基づく御質問と考えますが、しかし、高校を義務化する場合には二つの条件が必要であると思います。

一つは財政上の条件でございますが、高校生の三割が現状においては私学であるというようなことを勘案いたしますと、この時点において直ちに高校を義務化するということがなかなかむずかしい。

もう一つは教育上の観点であると思いますけれども、これは現状におきましても、高校に進学しない方向でもつてむしる勉強していく、あるいは就職をしていくという人々もあります。

こういう事情を考えますと、必ずしも、十二カ年の教育というものをわが国において現階において義務教育にすべきであるという結論です。しかしながら、入学を希望する人たちに対しては、でき得る限りこれを受け入れるように高等學校の拡充を図っていく、かような考へで臨んでいる次第でござります。

第二点は、本年度から高校新增設のために国庫補助をいたしましたが、この国庫補助の四十二億円といふのは大変少ないのでないか、また、明

度あるいは明後年度におきまして、これを二倍

ないし三倍にする考えはないかという問題でござ

いますが、本年度の四十二億円といふのは、高校

生が急増いたしております緊急事態というものを認識いたしました上で初めて発足いたしたものでございまして、今後五年間は少なくもそうした緊

急事態であると考えて、私たちはこれに対処していけるわけでございます。

ただ、その場合にも、従来のように起債ないしは地方交付税を原則としていくということは変わらないわけであることを、ここで申し上げておく必要があります。

今後五カ年間を緊急事態と考えておりますが、しかししながら、特に五カ年計画を立てて、そうして明年度、明後年度について、いまからどれほど

の額であるかということを考えているのではないか、これは、進学率が毎年どのようにならうか、あるいは人口動態の推移等を考慮して流動的な側面がありますので、毎年度予算額を計上するという考え方で五年間の緊急事態に対処しようといふわけでございます。

第三点といたしましては、この五カ年が終わつた後も、さらに長く考へることをいまから予定しておいてはどうかというお言葉でございますが、これにつきましては、やはり五カ年というものを一應緊急事態と考へて私どもは現在の政策を立てておきたいと思いますから、五カ年たちましたその後も、さらに長く考へることをいまから予定しておいてはどうかというお言葉でございますが、

この時点において、その後をどうするかということも考へておきたいのが至当であろうかと考えます。

最後に、高校につきましては、建物の新增設だけではなく、用地費についてもこれは国庫補助を

すべきではないかというお言葉でございますが、これについては、やはり起債という方法でこれまで対処してまいりましたその原則に基づいて、今後も対処していくべきであると考えております。

以上をもしまして、私のお答えといたします。

○議長(前尾繁三郎君) これにて質疑は終了いたしました。

○議長(前尾繁三郎君) 本日は、これにて散会いたします。

午後二時十三分散会

いての文書

一、昨二十一日、内閣から次の報告書及び文書を受領した。

沿岸漁業等振興法第七条の規定に基づく昭和五十一年度漁業の動向に関する年次報告書

沿岸漁業等振興法第七条の規定に基づく昭和五十一年度において沿岸漁業等について講じようとする施策についての文書

(判決正本受領)

一、去る十四日最高裁判所長官村上朝一君から、最高裁判所裁判事務処理規則第十四条後段により、四月十四日最高裁判所大法廷において判決の言渡しがあり、同日確定した上告人(選定当事者)黒川厚雄被上告人千葉県選舉管理委員会の選舉無効請求事件についての判決正本を受領した。

出席國務大臣

内閣總理大臣	三木	武夫君
大蔵大臣	大平	正芳君
文部大臣	永井	道雄君
自治大臣	福田	一君

出席政府委員

内閣法制局第二 部長	茂申	俊君
---------------	----	----

(政府委員退任)

一、去る十一日、三木内閣總理大臣から前尾議長

あて、自治大臣官房会計課長緒方喜祐は三月三十日付をもって、また人事院事務総局任用局長小野武朗は六月付をもってそれぞれ退職した

ので、政府委員としての資格を失った旨の通知を受けた。

(政府委員承認)

一、去る十三日、前尾議長は、三木内閣總理大臣申し出の、次の者を第七十七回国会政府委員に任命すること承認した。

人事院事務総局任用局長 今村 久明

一、去る十三日、前尾議長は、三木内閣總理大臣申し出の、次の者を第七十七回国会政府委員に任命すること承認した。

人事院事務総局任用局長 今村 久明

(政府委員任命)

一、去る十三日、三木内閣總理大臣から前尾議長あて、十三日議長において承認した今村久明外一名を同日第七十七回国会政府委員に任命した旨の通知を受領した。

(常任委員辞任及び補欠選任)

一、去る九日、議長において、次のとおり常任委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。

一、去る十六日、内閣から次の報告書及び文書を受領した。

農業基本法第六条第一項の規定に基づく昭和五十年度農業の動向に関する年次報告書

農業基本法第七条の規定に基づく昭和五十一年度において講じようとする農業施策についての文書

林業基本法第九条第一項の規定に基づく昭和五十年度林業の動向に関する年次報告書

林業基本法第九条第二項の規定に基づく昭和五十一年度において講じようとする林業施策についての文書

四一

				議院連合委員
				辭任
商工委員	村岡 葉梨	村岡 兼造君	村岡 葉梨	補欠
辭任	玉置 小沢	玉置 一徳君	玉置 小沢	補欠
小沢 貞孝君	玉置 貞孝君	村岡 兼造君	村岡 兼造君	補欠
一徳君	玉置 貞孝君	一徳君	玉置 貞孝君	補欠

木野 晴夫君	塙川 正十郎君	松永 修一君	田村 元君
佐藤 孝行君	中村 寅太君君	丹羽喬四郎君	
（議案受領）			

れに日時を要するため、昭和五十一年四月二十四日までに答弁する旨の国会法第七十五条第二項後段の規定による通知書を受領した。

一、去る二十日、内閣から、衆議院議員竹内猛君提出オリエンタルモータース株式会社の労使紛争と不当労働行為に関する質問に対し、質問事項について検討する必要があり、これに日時を要するため、昭和五十一年五月一日までに答弁する旨の国会法第七十五条第二項後段の規定による通知書を受領した。

内閣委員 小沢 貞孝君 玉置 一徳君 小沢 貞孝君
一、去る十四日、議長において、次のとおり常任
委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。

身体障害者雇用促進法及び中高年齢者等の雇用の促進に関する特別措置法の一部を改正する法律案

大石	千八君	佐藤	文生君
林	大幹君	中村	寅太君
三塚	博君	丹羽喬四郎君	
佐藤	文生君	大石	千八君
中村	寅太君	林	大幹君
丹羽喬四郎君		三塚	博君

身体障害者雇用促進法及び中高齢者等の雇用の促進に関する特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出第六四号)(予)

昭和五十一年度特別会計予算
昭和五十一年度政府関係機関予算
(質問書提出)
一、去る十一日、議員から提出した質問主意書は
次のとおりである。
オリエンタルモーター株式会社の労使紛争と不
当労働行為に関する質問主意書(竹内猛君提出)
(答弁通知書受領)
一、去る九日、内閣から、衆議院議員野坂浩賢君
提出神鋼機器米村鉄工及び鳥取電機などの鳥
取県下における労使紛争に関する質問に対し
て、質問事項について検討する必要があり、こ

衆議院会議録第十一号中正誤
衆議院会議録第十二号(一)中正誤

衆議院会議録第十二号	段行誤	派遣を	正
二五三	四八	派遣等を	
二六〇	三末六	開延	
二五六	一三四三	二四五三	正
三六六	七五一	七五	
上			